

SUJET N°37 :

LE PROBLEME DE LA PAUVRETE

Introduction

Au cours des trente premières années qui ont suivies la fin de la seconde guerre mondiale, la forte croissance des Etats-Unis, du Japon, et des pays d'Europe occidentale a fait distinguer deux (2) groupes de pays dans le monde : les pays industrialisés avec des populations à niveau de revenus élevés et les pays sous développés avec des populations pauvres. Mais, depuis la moitié des années 80, la croissance des inégalités à l'échelle va de pair, avec une autre tendance : la réapparition de la pauvreté en Europe occidentale et aux Etats-unis.

En Afrique, en Asie du sud et en Amérique latine, la pauvreté est devenue endémique. De nos jours, le concept de pauvreté est désigné pour atteindre un niveau de vie minimum qui est celle d'un revenu, d'une nutrition suffisante, et des conditions générales d'existences minimales. Vu la réalité de l'augmentation de la pauvreté dans les pays sous développés, dans certains pays développés et surtout dans les anciens pays de l'ex- union soviétique, la pauvreté est désormais un grave problème préoccupant pour les Etats.

Dans notre analyse, nous allons d'abord circonscrire les causes de ce fléau, ensuite faire ressortir les conséquences qui en découlent pour préconiser enfin une stratégie de lutte contre la pauvreté.

I - Les causes de l'émergence de la pauvreté

Les raisons de l'existence de la pauvreté et de son augmentation sont multiples et complexes.

A) Les causes politiques

Au niveau politique, les causes de la propension de la pauvreté sont nombreuses parmi lesquelles on peut citer :

- Le manque de démocratie et de bonne gouvernance ;
- L'insuffisance de soutien politique et de la reforme des dispositifs en vigueur dans certains pays, procédant à un ajustement structurel d'où la persistance d'une protection sociale non ciblée ;
- Les infrastructures d'accueil sont démodées au point où l'on assiste à un manque de suivi de la population ;
- L'observation de la répartition inégale des revenus : la richesse étant concentrée entre les mains d'une minorité au détriment de la majorité de la population ;
- L'absence d'octroi de prêt au démunis pour pouvoir se prendre en charge à travers des PME ;

Cependant, les causes ne sont pas que politiques, elles sont également d'ordre social.

B) Les causes sociales

Les causes sociales de la pauvreté sont celles qui sont attachées aux réalités sociales donc aux conditions de vie des populations.

Ce sont :

- L'augmentation du chômage masqué et officielle, la hausse des prix des biens de consommation ainsi qu'un déficit budgétaire public ;
- Le manque d'emploi (chômage), l'exode rural, le manque de communication, d'instruction, d'éducation et de scolarisation sont autant de facteurs qui engendrent la pauvreté ;
- L'augmentation des maladies telles que le Sida, la Peste et le Paludisme ainsi que le fort taux de natalité peut aussi occasionner la pauvreté ;
- L'écart sans cesse croissant entre les riches et les indigents en fait parti.

C) Les causes économiques

Ce sont celles qui sont liées à la situation économique du pays à savoir :

- L'insuffisance des ressources et des investissements favorisent la pauvreté ;
- L'affaiblissement de la des recettes destinés au financement de prestation sociales ;
- La persistance de la récession a accentué à ce jour, une plus forte inégalité de répartition de revenu ;
- L'attention accordée aux population actuelles ; libéralisation, privatisation, et stabilisation macroéconomique étaient des conditions qui ne répondaient pas de manière efficiente à l'établissement d'une économie sociale de marché.

Dès lors, une telle situation n'est pas sans présenter des conséquences.

II- Les conséquences de la pauvreté

Les conséquences de la pauvreté peuvent être d'ordre social, et économique.

A) Les conséquences sociales

Au niveau social, les conséquences sont nombreuses :

- Manque d'éducation des enfants ;
- Recrudescence de la mortalité, l'absence d'instruction, d'éducation, de scolarisation ou d'accès aux soins médicaux ;
- Accumulation de la misère, de la souffrance, de l'ignorance, de l'abrutissement et de la dégradation morale ;
- Apparition de la famine ;
- Dégradation de la santé physique et morale de la population ;
- L'enfant, source de prestige est maintenant à la solde d'une main-d'œuvre agricole et au travail des enfants.

La pauvreté sévissant, il s'ensuit le récurrent problème de la corruption, du vol, du banditisme et de prostitution.

Quelles sont les conséquences économiques de la pauvreté ?

Les conséquences économiques

Généralement, les conséquences économiques sont marquées par :

- Le découragement des investissements étrangers ;
- L'endettement très avancé des pays en particulier les pays du tiers-monde.

Tout ceci entraîne la baisse considérable des économies dans le monde.

Devant l'avancée de la pauvreté notamment en Afrique, quelles solutions préconisées ?

III-Des stratégies de lutte contre la pauvreté

Des politiques orientées sur la croissance ne peuvent être efficaces et durables que si leur application s'inscrit dans le cadre de la réduction de la pauvreté.

Partant, les solutions envisagées sont tant politiques, économiques que sociales.

A) Les solutions sociales

Les pouvoirs publics, les organisations non gouvernementales (ONG), la société civile, les donateurs et les institutions internationales dont le Fonds Mondial International (FMI), la Banque Mondiale doivent s'impliquer davantage dans la lutte active contre la pauvreté.

Aussi, les programmes appuyés par la FASR (Facilité d'Ajustement Structurel) étaient souvent assortis de multiples critères structurels relevant du domaine de compétence de la banque tels que les réformes des entreprises publiques, la restructuration de la réforme publique et la réforme des politiques sectorielles.

Pour ce faire, il faut :

- Une alimentation en quantité et en qualité qui doit apparaître comme une dimension favorable à l'équilibre nutritionnel et une préoccupation majeure des populations rurales ;
- Créer des logements adéquats pour permettre aux plus démunis d'y habiter ;
- Créer des forages, des puits afin d'éviter aux populations la consommation d'eau souillée, impropre ;
- Lutter contre les maladies endémiques telles que le Sida, le Paludisme qui occasionne beaucoup de mortalité ;

- Mettre l'accent sur la promotion de la santé et de l'éducation tout en respectant les besoins des jeunes filles et des femmes.

B) Les solutions politiques

Au niveau politique, il faut :

- Faire assortir des programmes de relance économique en créant des activités agricoles pour permettre aux populations de se prendre en charge, au niveau de l'élevage, de la pêche et dans l'agriculture ;
- Permettre un environnement sain et transparent en passant par une bonne politique d'assainissement et une communication sociale,

Conclusion

Indéniablement, la pauvreté est devenue un fléau qui gangrène le monde tout entier notamment les populations du tiers-monde. Aujourd'hui, il n'est pas étonnant de voir des familles ou des communautés incapables de se nourrir décemment, d'avoir accès à des soins de santé adéquats, d'assurer l'éducation de leurs enfants faute de moyens financiers.

La pauvreté étant l'expression d'une condition de vie misérable et par voie de conséquence, la mère de tous les vices (vol, prostitution, mendicité, drogue, alcoolisme, etc.), il serait judicieux pour les Etats concernés notamment ceux dits pays pauvres très endettés (PPTÉ) de mettre en place une politique efficace de lutte contre la pauvreté ; un fléau qui, incontestablement anéanti les acquis de développement des pays africains naturellement riches en ressources minières et agricoles.